

EL DIARIO DE MENORCA.

Puntos de suscripcion.

MAHON. EN PROVINCIAS.
Tienda de D. D. Orfila. Remitiendo el importe de la suscripcion por Id. de D. M. Mascaró. te de la suscripcion por Id. de D. N. Fabregues medio de libranza.

Precios de suscripcion.

Menorca 6 reales al mes.
Provincias 21 reales trimestre.
Un número suelto 1/2 real.

Anuncios y avisos.

Los suscritores á 8 mars. por línea.
Los no suscritores 12.
Y las repeticiones á la mitad de precio.

SECCION DE NOTICIAS.

En la *Gaceta* del 19 se lee el siguiente Real decreto:

Atendiendo á los méritos y circunstancias que concurren en el Jefe de escuadra de la Armada D. Antonio Estrada y Gonzalez de Goiral:

Vengo en nombrarle Capitan general del departamento de Marina de Cartagena, en relevo del de la misma clase D. Joaquin Gutierrez de Rubalcava y Casal, á quien he tenido por conveniente conferir otro cargo.

Dado en Palacio á once de abril de mil ochocientos sesenta. — Está rubricado de la Real mano. — El Ministro de Marina, José Mac-crohon.

— De la *Gaceta Militar*:

Los últimos *Boletines oficiales* que recibimos el 18 de Filipinas, y que alcanzan al 21 de febrero último dan las siguientes noticias de Saigon correspondientes al dia 3 del mismo mes:

«La actividad desplegada por el contra-Almirante Page, al principio de su llegada á Saigon, si bien no ha disminuido en algunos asuntos, tales como los preparativos de barracas para alojar las fuerzas que se esperan de Turon, construccion de almacenes, hornos, atrincheramientos etc.: han tomado en un largo período un carácter altamente pacífico, pues ya nuestros lectores saben sin duda, todo lo referente á las idas y venidas de los mandarinos á ver el contra-Almirante, y de este á ver á los mandarines, sino que nuestro Plenipotenciario asistiese para nada á tales escenas.

Solo últimamente un Ayudante del Sr. Coronel Lanzarote fué á los fuertes, con otro del Sr. Contra-Almirante. Lo que pasaria, allá lo sabrán

ellos, pero es el caso que al fin se han roto las hostilidades, despues de tres períodos de suspension.

Dicese que solo se espera la llegada de la compañía de Granaderos del número 3 y otra francesa, procedentes ambas de Turon, para atacar los fuertes del Vinh-hoa, grandes, estensos, bien artillados y guarnecidos en la actualidad por 16 ó 20 mil annamitas.

Y en prueba de que así lo prometen la apariencias, referiré los dos reconocimientos, en grande escala, verificados ayer y hoy sobre las trincheras.

El primero de ellos tuvo lugar con asistencia del mismo Excmo. señor contra-Almirante General en Jefe, Coronel español, Estado Mayor, Ingenieros etc., etc., llevando la direccion material Capitan de fragata M. Jaurguibery con unos trescientos hombres.

Antes del amanecer del dia 1.º se pusieron en marcha hácia el Gran Bazar chino Detuvieronse en una pagoda pintresca que domina la inmensa llanura e las tumbas, en la cual se hallan sitados los atrincheramientos enemigos, y despues de una media hora de descanso y exámen, penetraron en ella dividiéndose las fuerzas en dos secciones principales, llevando el mando de la columna (francesa) el Comandant Mr. de la Beau, y de la vanguardia española) el Teniente de cazadores Obe.

Desplegó vanguardia en guerrilla una mitad de cazadores del número 2, y mahaba rectamente á los fuertes, cuando al llegar las últimas parejas de la quierda á un bosquecillo aislado, se iban á reconocer,

los enemigos dispararon del centro de la maleza dos cañonazos, cuyas balas fueron á parar cerca de los Estados Mayores y columnas.

Armó la bayoneta toda la vanguardia, y á paso de ataque se lanzó al bosquecillo, donde encontró un pequeño foso y parapeto con pozos de lobo etc., segun costumbre de siempre.

Los annamitas apelaron á su estrategia favorita, es decir, la fuga, en la cual sobresalen, haciéndoles toda la justicia que se les debe.

Por supuesto que los cañones allí quedaron; ¿para qué incomodarse en cargar con ellos?

La vanguardia española atravesó el bosquecillo, y llevaba trazas de embarcarse dentro de las líneas, pues le tocaron retirada cuando llegaba al foso, y empezaba á destruir los obstáculos de zarzas, etc. etc.

Mucho sentirian los entusiastas tagalos que no se retrasase la coraeta dos minutos, que es lo que hubieran necesitado para hacer infructuosos los reconocimientos, visuales, planos, etc., etc., que han tenido y tendrán lugar hasta el gran dia!

No sabemos, sin embargo, que hubiera hecho el enemigo al verlos trepar; puede que tenga ideada alguna diablura á su manera, como en el Pei hó para el momento crítico.

En fin, se retiraron los españoles y empezaron los trabajos facultativos, dirigidos sin duda, á encontrar el punto débil.

No sé si lo habrán encontrado. Regularmente no; porque se volvió al otro dia.

El 2 de enero se practicó otro reconocimiento, sin mas diferencia en las fuerzas y mando, que no asistió

S. E. ni el Coronel Lanzarote; Jirigia la columna (francesa) el Comandante Marshal y la vanguardia (española) el Capitan Masgrau.

Reconocióse la línea atrincherada enemiga por el freute opuesto, acercándose también a ella considerablemente.

Al retirar hubo la novedad arqueológica de visitar el sepulcro del célebre Obispo Adrian, perfectamente cuidado y adornado con el escudo de sus armas e insignias episcopales; monumento de respeto, civilización y tolerancia, que habla en favor de los cochinchinos.

La *Gallega*, transporte español, ha llegado a punta de Santiago y ahora mismo oigo decir que acaba de remontar el río.

El día del ataque se presenta, pues, inminente. ¡Allá veremos!

— Con la llegada a Filipinas de los vapores *Escaño* y *Malespina*, y el material de tres cañoneras recibido de Londres en la fragata *Spit Fire*, a las que en breve seguirán hasta diez y ocho de igual clase, la marina de guerra del apostadero de aquellas apartadas regiones aumenta en fuerza e importancia de una manera notable y satisfactoria para el comercio, según manifiestan los *Boletines oficiales* de Filipinas.

Detallaremos a continuación las circunstancias de estos buques, para que se conozca el ventajoso servicio que prestarán, especialmente las cañoneras, en la persecución de moros-piratas.

La rápida estrategia empleada por estos y los obstáculos que para darles alcance ofrece la especial naturaleza de los mares del Archipiélago, es la que ha hecho reconocer la necesidad de que aquellas divisiones se doten de buques sumamente ligeros, de poco calado y fáciles para todas las maniobras; razones que no han podido pasar desapercibidas a nuestro previsor Gobierno e ilustrado Ministro del ramo.

Con las cañoneras que se han destinado á aquellos mares, no solo se llena dicho objeto, sino que las fuerzas navales de Visayas, Juló y Mindanao, podrán cumplir su misión dando caza á otra raza de feroces moros que la fatalidad ha querido sostener en aquel suelo para ser el cruel azote de los pueblos de la costa, y la alarma y

sobresalto de nuestros pequeños buques destinados entre islas al comercio de cabotaje.

Esta es otra de las causas de ser llamadas nuestras armas al Sur del archipiélago filipino:

Cualidades de los buques indicados.

Malespina. — Eslora, 228 pies ingleses; manga, 28 idem; calado, 12 id.; fuerza, 150 caballos; andar, 9 millas.

Escaño. — Eslora, 187; manga, 28; calado, 12, fuerza, 150; andar, 9.

Cañonera de fuerza de 50 caballos. — Eslora, 90 pies ingleses; manga, 14 id. id.; calado, 2 $\frac{1}{2}$ id. id.; andar, 8 millas; toneladas que mide, 86.

Cañonera de 20 caballos. — Eslora, 73 pies ingleses; manga, 12 id. id.; calado, 2 $\frac{1}{2}$ id. id.; andar, 8 millas; toneladas, 52.

Otra cañonera igual á la anterior. — Las cañoneras montan un cañon en colisa de 12.

— De *El Telégrafo*:

Empiezan ya los preparativos para la ornamentación de las calles del Hospital y Jaime I, que tenemos entendido serán adornadas con toda magnificencia. También parece que uno de los edificios que estará más brillantemente decorado e iluminado será la Universidad. Sabemos asimismo que muchas personas y corporaciones, en medio del justo regocijo que inspira la próxima llegada de los valientes que de tanta gloria han cubierto el pabellón nacional, no olvidan á los pobres y desvalidos e indigentes, para que estos puedan participar también de la alegría común.

La plaza Real estará brillantemente iluminada á la veneciana con cuatrocientos ó quinientos vasos de cristal en formas de flores y estrellas.

Los vecinos de los Encante han tenido una reunión al objeto de acordar el modo de adornar aquella calle.

Los vecinos de la calle de Fernando debían también celebrar una nueva reunión, al objeto de proceder al adorno de aquella calle.

A los cinco ó seis días de la llegada de nuestros Voluntarios, tenemos entendido que se celebrará en la iglesia de Santa María del Mar unos magníficos funerales para eterno descanso de los valientes que han sucumbido en Africa defendiendo con tanta gloria el honor nacional.

— En el *Porvenir de Alicante* del día 25, hemos leído lo siguiente:

«Ayer falleció en esta capital una joven de pocos años: de ues del tras-

torno que este suceso produjo en la familia se pensó en amortajarla, como era natural, y en el momento de atarle los pies para colocarla en el ataúd, abrió los ojos, volviendo a la vida de que al parecer la había privado una muerte aparente, pero que presentó todas las señales de la realidad. Este incidente, que bien podremos llamar feliz, demuestra la necesidad de que los cadáveres se sometan á ciertas pruebas científicas, antes de darles sepultura. Algunas horas más de parasismo, habrían quizá causado una muerte horrible á esa persona que por fortuna está ya fuera de peligro.»

— De *La Correspondencia de España*:

Ha sido declarada de segundo orden la carretera que partiendo de Palma de Mallorca termina en Llumayor.

— Un periódico publica los siguientes detalles sobre la historia del algodón. La palabra algodón se deriva del árabe, su origen es muy antiguo y en tiempo de Herodoto los indios usaban trages hechos de algodón. Los griegos y romanos no lo usaban, pero en los cinco primeros siglos del cristianismo había fábricas de algodón en Egipto y Arabia. Los chinos empezaron á cultivar esta planta en el siglo XIII, después de la conquista de los tártaros, y en el mismo periodo los tegidos de algodón formaban un comercio de importancia en Crimea y en el Sur de Rusia, donde se había traído de Turkistan. Desde el siglo X los árabes cultivaron el algodón en España y en el XIV las algodonerías de Granada tenían más fama que las de Oriente. En Milan y Venecia en el siglo XIV, se restablecieron las fábricas de algodón y por el mismo tiempo la primera en Inglaterra. La fabricación de algodón no tuvo importancia en Francia sino en 1787 cuando el gobierno estableció fábricas en Rouen.

— La sociedad *Apícola* ha aclimatado en Inglaterra con muy buen éxito una nueva clase de abeja, el *epistigmatica*, que produce mucha más miel que la abeja ordinaria.

— En el jardín de plantas de París hay actualmente la colección de fieras más completa que ha habido desde mucho tiempo: entre otras hay cuatro leones con dos cachorros, un tigre real, nueve osos, tres de los cuales son blancos, y otros muchos animales.

— El capitán del buque *Karnack*, en su travesía de la Habana á Nueva York, hizo bajar un bote para socorrer á un hombre que había caído al agua. Ya cerca del caído, se le oyó decir: *por Dios, salvadme*, y cuando se agarraba de un remo, un tiburón se lo llevó y también el remo.

— Desde la conclusión del tratado de comercio entre Francia é Inglaterra según el *Journal du Havre*, numerosos agentes de casas inglesas han visitado los distritos viníferos franceses, y solo en Provençe y Languedoc han comprado vino por valor de más de 80 millones de reales. De Cognac han remitido en las dos semanas anteriores á Londres 15,000 hectólitos de aguardiente.

Por las anteriores noticias,
J. Hospitaler.

MAHON.

Nota de los nacimientos, defunciones y matrimonios ocurridos en esta ciudad y su distrito municipal durante el mes de Abril próximo pasado.

Mahon.— *Nacidos*, 25.— *Fallecidos*, 25.

— *Matrimonios*, 7.
Villa-Carlos.— *Nacidos*, 6.— *Fallecidos*, 7.— *Matrimonios*, 4.
San Luis.— *Nacidos*, 6.— *Fallecidos*, 4.
Matrimonios, 4.

BOLETIN RELIGIOSO.

Santo de hoy.

San Pio V papa, la Conversion de San Agustin y San Angel era de padres judios y natural de Jerusalem. Desde muy joven abrazó el estado religioso del Carmen, fué á predicar al occidente, y después fué martirizado en Licat de Sicilia en 1206.

CULTOS.

CORTE DE MARIA.— Hoy se hace la visita á Ntra. Sra. de la Esperanza, en la iglesia parroquial de Santa Maria

En la misma iglesia á las 7 se cantarán Completas Solemnes á la Virgen del Rosario.

Mañana á las 10 habrá misa mayor y sermón que dirá el Rdo. D. Francisco Orfila Pbro. ex-claustrado.

Santo de mañana.

SAN JUAN ANTE-PORTAM-LATINAM. San Juan Damasceno doctor.

Afecciones astronómicas de hoy.

El sol sale á las 4 h. y 36 m. y se pone á las 6 y 58 m.

La luna sale á las 7 y 43 m. de la T. y se pone á las 4 y 30 m. de la M.

ORDEN DE LA PLAZA

del 4 de Mayo de 1860.

Servicio para el 5.

Gefe de día: D. Antonio Rourera y Vidal, 2.º comandante del regimiento infantería de Burgos n.º 56.—Parada, Valencia y Burgos.—Hospital y provisiones, Valencia.—El T. C. Sargento Mayor.— *Miguel Ferradas.*

MOVIMIENTO DEL PUERTO.

Entradas.

De Palma en 5 dias *laud-esp.* Caballo de 22 t., cap. D. Máttas Hugurt, con 6 trip., 5 pas., vino y otros efectos.

AVISOS OFICIALES.

Vice-Consulado de Francia.

El dia 7 de los corrientes á las diez de la mañana se venderán en el muelle frente al sitio en que se halla fondeada la fragata francesa *Barbave* los efectos siguientes.

1. Un palo mayor roto.
2. Un pedazo de gavia.
3. Un pedazo de palo de mesana.

tiempo antes también del valiente Amer. Según las disposiciones de Gilimer, el ejército imperial debía sucumbir atacado de frente por dos cuerpos, mandados uno por su hermano Ammata, y otro por Gilamundo, su sobrino, mientras que él con otro cuerpo más numeroso, les tomaba las espaldas á los de Belisario. Pero Ammata se adelantó á salir de Cartago al frente solo de algunas tropas, fiado en su mucho valor, y aunque al principio logró algunas ventajas sobre los romanos, matando doce de los más valientes por su propia mano, al fin sus tropas fueron desbaratadas, y él muerto con dos mil de los suyos. Gilamundo se detuvo mucho tiempo peleando con el cuerpo de romanos que mandaba Mesagetes, y Gilimer, aunque comenzó reclutando las tropas de Belisario, entregándose á un desvariado sentimiento al encontrar el cadáver de su hermano Ammata, dió lugar á que Belisario, entregándose á un desvariado sentimiento al encontrar el cadáver de su hermano Ammata, dió lugar á que Belisario rehiciese sus haces, á que lo atacase de nuevo arrancándole la victoria de las manos y poniéndolo en huida. Los romanos entraron al siguiente dia en Cartago, y Gilimer se retiró hacia el campo de Corbules á cuatro jornadas de aquella capital, á donde convocó á todos los vándalos, á las tropas que con su hermano Zazon se hallaban en Cerdeña, y á todos los príncipes africanos sus aliados y amigos, para hacer, reunidos todos, el último esfuerzo. A punto todo, marchó la vuelta de Cartago en busca de Belisario. Este le salió al encuentro, y puestos en orden, mezclaron las haces con ruido y sangriento choque. Zazon, el hermano de Gilimer, cayó muerto en lo más recio de la pelea; este azar ó el capricho de la

ta vez de Cartago con su nave para una de sus horribles expediciones, le preguntó el piloto: «A dónde el rumbo» «A donde el viento nos lleve», respondió el rey vándalo, y a donde nos conduzca (podiera haber añadido) la mala estrella del pueblo ó playa en donde toquemos!

En todas estas empresas y escursiones, ya había hecho asociar y tomar parte á los africanos, como si la barbarie escandinava necesitara de acompañarse de la crueldad africana para hacer sufrir con más dolor á la triste humanidad. El emperador de Oriente, Leon, quiso remediar tanta osadía. Mandó aprestar una poderosa armada, y con cien mil hombres de desembarco, la dirigió sobre las costas del Africa y las posesiones de los vándalos del Mediterráneo.

Ya se habían apoderado de Cerdeña y de Trípoli, consternando acaso á Gensérico; pero la flojedad y tardanza de Basilides, general de la expedición, no permitieron hacer cosa de mayor efecto, y su armada se retiró después. Sucediendo en el imperio Cenon, concluyó paz indefinida con Gensérico, que no llegó á turbarse hasta la guerra de Belisario y ruina de los vándalos. Desde que estos salieron de España, nuestras islas Baleares quedaron siendo posesiones suyas que gobernaban desde Cartago. Gensérico murió de edad muy avanzada, cuarenta años después de su establecimiento en Africa, dejando en el mundo y en la historia un nombre que infunde miedo y espanto.

Dejó establecido que le sucediese el descendiente más inmediato suyo de línea masculina, prefiriéndose entre ellos el de más edad. En su virtud eligieron por su jefe ó su rey los vándalos á Hunerico, hijo mayor de Gensérico,

4. Varios trozos de cordage.
5. Una vela latina vieja.
6. Plomo viejo y clavos viejos de cobre.

Lo que es procedente de la averia del referido buque Barnave. — Mañon 3 mayo 1860. — El Vice Cónsul de Francia, Le Vte. L. de Potier.

ANUNCIOS.

Hay para alquilar una casa amueblada. En la calle de Gracia n.º 52 informarán.

D. Juan Sans y Roca apoderado de D. Julian Eymar y Pons vende en pública subasta un huerto de árboles frutales, regadio, sito en el parage denominado El Puntarró, de este término, de cabida de unas nueve barcillas sembrado, inclusa una porcion de viña de 1,500 cepas y una casita.

El pliego de condiciones y los títulos de propiedad obran en el oficio del Notario D. Manuel Plaza.

Las hermanas D.ª Madalena, D.ª

Ana y D.ª Catalina Parpal y Angles venden á pública licitacion una casa con horno de cocer pan, sita en esta ciudad calle del horno de la Quintana.

En el oficio del Notario D. Manuel Plaza obran el pliego de condiciones y los títulos de propiedad.

LA GUERRA DE AFRICA

EMPRENDIDA

POR EL EJÉRCITO ESPAÑOL

EN OCTUBRE DE 1859,

Historia de los sucesos que están ocurriendo con admiracion general de Europa en el Norte de aquel vasto y dilatado imperio.

Edicion ilustrada con láminas dibujadas y litografiadas por AVENTAJADOS ARTISTAS representando con toda propiedad las mas importantes figuras destacadas del inmenso cuadro que va á esponderse á la vista del lector.

La obra se repartirá por entregas de 46 páginas al infimo precio de un real y cuartillo en esta ciudad.

La primera entrega se halla de manifiesto en los puntos de suscripcion.

Durante la publicacion se repartirán á los Sres. Suscritores los retratos de los generales de que haga mencion la historia, así como un bellissimo mapa de la guerra

de Africa.

Todas las semanas se repartirán con la mayor exactitud una ó dos entregas con su cubierta de color. Cuando la acompañe una lámina, tendrá la entrega ocho páginas de testo.

Cerrada la suscripcion se aumentará considerablemente el precio de la obra.

Se admiten suscripciones en la tienda-libreria de Orfila, Artaval n.º 127.

Se necesita una criada que esté enterada de los quehaceres de una casa, para servir un matrimonio solo; en esta imprenta darán razon.

Igualmente informarán de quien tiene para vender una báscula nueva que alcanza hasta 4 quintales.

Tambien se dará razon de una persona que desea vender un trombon tenor á cilindro construido en una de las mejores fabricas de Alemania.

Por todo lo que va sin firma—J. Hospitaler.

Director y Editor responsable,
JOSE HOSPITALER.

Imp. de D. Juan Fábregues y Pascual,
calle Nueva n.º 24.

No será fuera del caso hacer observar que un modo análogo de suceder en el imperio establecieron despues los primeros xerifes de Marruecos, como si todas las dinastias que deben su nacimiento á la fuerza y á la injusticia, fiasen mas su valimiento y duracion, de la virilidad del brazo de su jefe, que del respeto que inspira la sucecion directa.

Hunnerico tuvo que combatir con los africanos, que creyendo mas débil el yugo de la muerte de Gensérico, se rebelaron segun su costumbre, pero fueron vencidos. La furia de Hunnerico se volvió entonces contra los vencidos. La furia de Hunnerico se volvió entonces contra los católicos, á quienes persiguió cruelísimamente, ensañándose mas particularmente en contra de los eclesiásticos y obispos. Hunnerico murió de una enfermedad lenta y dolorosísima, arrancándose él mismo con sus manos las propias entrañas; tal era la intensidad de sus padecimientos.

No le sucedieron sus hijos sino uno de los de su hermano Genson, por ser de mas edad, conforme al estatuto de Gensérico. El nuevo rey llamado Gundabando, peleó tambien con los africanos, que como siempre intentaron recobrar su independencia, y despues de vencerlos y de perseguir á los católicos, murió á los doce años de reinado.

Le sucedió su hermano Trasamundo, que aunque arriano, no persiguió tan ciegamente á los católicos. Las tropas de los vándalos sufrieron en estos tiempos una cruel derrota por parte de cierto rey africano de los confines orientales de Tripoli, llamado Kabaon. Esta derrota no tuvo consecuencias de importancia, pues despues de la derrota de Trasamundo, que reinó veinte

y siete años, le sucedió su primo Ilderico, hijo de Hunnerico, por ser el de mayor edad de los mas cercanos descendientes de Gensérico. El nuevo rey, al contrario de la raza vandálica, no era cruel ni perseguidor. Era dado á las artes de la paz, antes que á los ejercicios de la guerra. Por esto al cuidado de atajar las rebeliones, que segun costumbre, intentaron los africanos á su advenimiento al trono, lo dejó en manos de su pariente Amer, hombre esforzado por extremo, quien venció á los rebeldes capitaneados por un tal Antala. Ilderico mantenía buena correspondencia con Justiniano, sobrino del emperador Justico, é inmediato sucesor suyo en el Imperio, recibiendo y enviando reciprocos regalos. Estas apariencias y su condicion poco belicosa, dieron ánimos y pretextos á Gilimer, su primo, nieto tambien de Gensérico, como hijo de Genson, para tramarle una conspiracion y destronarle.

Gilimer, como diestro en las armas, y de natural osado y guerrero, facilmente puso de su parte el ánimo de los vándalos, quienes lo aclamaron por rey, encerrando en duras prisiones á Ilderico, con su privado Amer y su hermano Evagene. En este tiempo regia los destinos del imperio de Oriente Justiniano, que tomé muy en su corazon las demasias del vándalo, resolviendo en fin la restauracion de aquellas ricas y dilatadas provincias. Para ello puso los ojos en Belisario, famoso ya por sus conquistas y victorias en la Persia. Belisario confirmó en esta expedicion y adelantó en mucho el gran nombre que ya tenia como capitán y como político. Gilimer lo esperaba resuelto á combatir á todo trance. Para quedar mas desembarazado hizo matar á Ilderico y á su hermano Evagene, habiéndose deshecho